## GÉNESIS 3:1-24 DIVISIONES DE PÁRRAFO DE TRADUCCIONES MODERNAS

NASB	NKJV	NRSV	TEV	NJB
La caída del hombre	La tentación y caída	La historia de la tentación	La desobediencia humana	La Caída
3:1-7	del hombre 3:1-8	3:1-7	3:1	3:1-7
	3.1-0		3:2-3	
			3:4-5	
			3:6-7	
3:8-19	3:9-19	3:8-19	3:8-9	3:8-13
			3:10	
			3:11	
			3:12	
			3:13a	
			3:13b	
(14-16)	(14-16)	(14-16)	Dios pronuncia juicio	
(17b-19)	(17b-19)	(17b-19)	3:14-15	3:14-16
			3:16	(14-16)
3:20-21	3:20-24	3:20-21	3:17-19 3:20-21	3:17-19
3.20-21		3.20-21	3.20-21	(17-19)
				3:20-24
			Adán y Eva son expulsados del huerto.	
3:22-24		3:22-24	3:22-24	

# CICLO DE LECTURA TRES (Ver <u>Seminario de Interpretación Biblica</u>) SIGUIENDO EL PROPÓSITO DEL AUTOR ORIGINAL AL NIVEL DE PÁRRAFOS

Este es un comentario-guía de estudio y significa que usted es responsable de su propia interpretación de la Biblia. Todos debemos caminar bajo la luz de lo que tenemos. Usted, la Biblia y el Espíritu Santo son prioridad en la interpretación. No debe dejarle esto a un comentarista.

Lea el capítulo de una sentada. Identifique los temas. Compare sus divisiones de temas con las distintas traducciones. La formación de párrafos no es inspirada, pero es la clave para seguir el propósito del autor original, que es la base de la interpretación. Cada párrafo tiene solamente un tema.

#### INTRODUCCIÓN

A. Génesis 3 es un libro fundamental del Antiguo Testamento para entender el problema del mal y el sufrimiento en nuestro mundo. Es sorprendente que la mayoría de rabinos no usan este texto en sus discusiones del mal, del pecado y de la rebelión humana (la mayoría de los rabinos usan Génesis 6 o los dos yetzers, vea NIDOTTE, vol. 2, pág. 506). Pero con seguridad el Apóstol Pablo se enfoca en Génesis 3 para sus escritos del Nuevo Testamento.

Tema Especial: La Caída

Tema Especial: "los hijos de Dios" en Génesis 6

B. El efecto de la rebelión deliberada de la humanidad (es decir, los seres humanos tenían opción) en contra de un Dios amoroso, cuidadoso, proveedor y con el cual tenían comunión, ha afectado no solamente su vida religiosa sino también su propia personalidad, su vida familiar y su mundo (véase Romanos 1:18; 5:12-21). Note el alto precio que Dios mismo pagó para que la humanidad ejerciera libertad. El gozo de Dios y su propósito original para/con la creación se vio radicalmente afectado (aunque no fue permanente) por la rebelión humana (véase Romanos 8:18-21). Si asumimos la bondad y provisión amorosa de Dios, la rebelión de la humanidad (y posiblemente de los ángeles) es vista como falta de respeto y egocentrismo.

¡El amor continuo de Dios y la promesa de salvación (véase Génesis 3:15) también se convierten en algo radical en su carácter misericordioso!

- C. Aunque este capítulo tiene temas comunes con otros textos del Antiguo Cercano Oriente, su presentación es monoteísta y no dualista o politeísmo mitológico. Vea la nota al pie de la página de *IVP Comentario de la Biblia* (Antiguo Testamento), pág. 30-31.
- D. ¿Qué clase de género literario es Génesis 1-3? Este es uno de los principios hermenéuticos clave involucrados en la interpretación. He asegurado en alguna otra parte que me gusta llamar a Génesis 1-11 "historia dramática". Se presenta como narrativa histórica, pero las imágenes son un vocabulario y símbolos comunes del Antiguo Cercano Oriente. Recomiendo las siguientes ayudas.
  - 1. Tema Especial: La Literatura Bíblica del Medio Oriente
  - 2. articulo "Historia, mitología y escatología" de G. B. Caird en *Lenguaje e imágenes de la Biblia*, pág. 201-271
  - 3. discusión "Escritos: mito/mitología" de John H. Walton en *El mundo perdido de Adán y Eva*, pág. 136-139
  - 4. capítulo 5, "Narrativas del Antiguo Testamento: el uso propio" de Gordon Fee y Doug Stuart, en *La lectura eficaz de la Biblia*, pág. 89-106

#### ORIGEN Y PROPÓSITO DEL PECADO

#### A. Material bíblico

1. Es mi suposición teológica que el propósito creado por Satanás fue ofrecer a las criaturas conscientes de Dios una opción que condujera a la independencia y luego acusación, Job 1-2; Zacarías 3. Mi suposición básica es que Satanás fue creado como un siervo de Dios, no como un enemigo. Tenía una tarea dada divinamente (vea A. B. Davidson, *Teología del Antiguo Testamento*, pág. 300-306.

John H. Walton lo llama una "criatura de caos" amoral, no el diablo del Nuevo Testamento (ver *El mundo perdido de Adán y Eva*, "La serpiente habría sido vista como una criatura del caos del reino no ordenado, promoviendo el desorden," pág. 128-139).

Parte de mi lucha con el Tentador es la imagen del huerto del Edén de Isaías 14 y Ezequiel 28, que en contexto, se refiere a un rey de Babilonia y Tiro. Vea mis notas exegéticas en línea para estos textos. Ver www.freebiblecommentary.org

Tema Especial: El Mal Personificado

Tema Especial: Satanás Tema Especial: El Diablo

- 2. La humanidad fue y es afectada por la tentación (véase Romanos 3:10-18; 5:12-21), pero ellos son responsables de sus decisiones.
- 3. La Biblia no discute específicamente el origen o propósito del "mal".
  - a. Algunos escritos judíos posteriores sostenían que el pecado comenzó desde Génesis 3 (con la serpiente, luego con la humanidad).
  - b. Otros escritos judíos inter bíblicos sostienen que el pecado comenzó en Génesis 6 (con "los hijos de Dios uniéndose con mujeres humanas); ver <u>Tema Especial: "los hijos de Dios" en Génesis 6</u>
  - c. Después de la época de Jesús, falsos maestros combinaron el judaísmo con el pensamiento griego y sostenían que el mal era inherente en la materia física (es decir, el pensamiento gnóstico griego, véase Colosenses, Efesios, 1ra Timoteo, 2da Timoteo y Tito).
- 4. Se asume que el mal tiene un propósito o no existiría. Al mismo tiempo hay una intensificación obvia del mal y Satanás del Antiguo Testamento al Nuevo Testamento (véase *La Teología del Antiguo Testamento* de A. B. Davidson, pp. 300-306). En el Antiguo Testamento, Satanás no es un enemigo de Dios sino siempre enemigo de la humanidad. Los rabinos dicen que el maligno estaba celoso del amor y cuidado de Dios hacia la humanidad y esa es la razón por la cual se rebeló.
- 5. El pecado de Adán afecta a toda la creación (es decir, es el concepto hebreo de corporalidad, véase Génesis 3:14-24; Josué 6; Romanos 5:12-21;8:18-23). Los actos de uno afectan a todos.
- B. El desarrollo histórico-teológico del origen del pecado (tomado de *Teología Sistemática* de L. Berkhof).
  - 1. Los rabinos niegan el pecado original y optan por dos intenciones o yetzers (el bien versus el mal).

- El Antiguo Testamento no discute Génesis 3 en detalle (tampoco los rabinos).
- 2. Ireneo (130-202 d.C.) es el primer padre de la iglesia que discute el pecado de Adán y sus consecuencias. Esta perspectiva de la caída de la humanidad a través del pecado de Adán llegó a ser dominante en la iglesia occidental (es decir, Agustín). Aparentemente se usaba para combatir el gnosticismo que situaba el problema del mal en la materia en sí.
- 3. Orígenes (182-251 d.C.) sostenía que cada humano había pecado voluntariamente en una existencia previa (platónico).
- 4. Los padres griegos (iglesia oriental) del tercer y cuarto siglos le restaron importancia a la parte de Adán con el problema del mal en nuestro mundo. Esto se desarrolló en el Pelagianismo (de un monje inglés) que negó cualquier vínculo por completo.
- 5. Los padres del latín (es decir, la iglesia occidental), siguiendo a Agustín, enfatizaron el lugar de Adán en el problema del mal, el pecado y el sufrimiento en nuestro mundo.
- 6. Durante la Reforma Protestante, los principales reformadores siguieron a Agustín, en tanto que Armenio desarrolló una reacción semipelagianismo al calvinismo dogmático.
- 7. Los filósofos y teólogos sostenían varias teorías del pecado:
  - a. Kant algo desconocido e inexplicable en la esfera supra sensible
  - b. Leibnitz se debe a las limitaciones inherentes del cosmos material
  - c. Schleiermacher debido a la naturaleza sensual del hombre
  - d. Ritschl debido a la ignorancia humana
  - e. Barth involucrado con el misterio de la predestinación
  - f. Whitehead el pecado es inherente en este sistema del mundo. Funciona para desarrollar tanto a Dios como al hombre
- 8. El mayor empuje de la Biblia es la redención de la humanidad, pecado y mal, efectuada por un Dios personal y amoroso, a través de Cristo. El origen del pecado nunca se discute.

#### ESTUDIO DE PALABRAS Y FRASES

#### NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: 3:1-7

1 Y la serpiente era más astuta que cualquiera de los animales del campo que el SEÑOR Dios había hecho. Y dijo a la mujer: ¿Conque Dios os ha dicho: "No comeréis de ningún árbol del huerto"? 2 Y la mujer respondió a la serpiente: Del fruto de los árboles del huerto podemos comer; 3 pero del fruto del árbol que está en medio del huerto, ha dicho Dios: "No comeréis de él, ni lo tocaréis, para que no muráis." 4 Y la serpiente dijo a la mujer: Ciertamente no moriréis. 5 Pues Dios sabe que el día que de él comáis, serán abiertos vuestros ojos y seréis como Dios, conociendo el bien y el mal. 6 Cuando la mujer vio que el árbol era bueno para comer, y que era agradable a los ojos, y que el árbol era deseable para alcanzar sabiduría, tomó de su fruto y comió; y dio también a su marido que estaba con ella, y él comió. 7 Entonces fueron abiertos los ojos de ambos, y conocieron que estaban desnudos; y cosieron hojas de higuera y se hicieron delantales.

- **3:1 "Pero"** Esto no se trata de una referencia temporal sino simplemente de una técnica literaria para introducir una nueva etapa en el drama de la creación. No sabemos cuánto tiempo Adán y Dios estuvieron juntos, ni cuánto tiempo Adán, Eva y Dios estuvieron juntos en el huerto antes de este relato.
- "la serpiente" Una serpiente también es el enemigo en la Épica de Gilgamesh (véase Gil. Epic 11:287-289, al igual que otra literatura del Antiguo Cercano Oriente; vea John H. Walton, *El mundo perdido de Adán y Eva*, pág. 138-139) que roba la planta que da vida eterna. Seguramente en línea con los símbolos literarios bien conocidos del Antiguo Cercano Oriente, la serpiente representaba el caos contra el orden (es decir, el árbol de la vida). Leviatán es un ejemplo de un monstruo del caos del Antiguo Cercano Oriente.

## Tema Especial: La Serpiente

#### Tema Especial: Leviatán

NASB, NJB "astuto"
NKJV, TEV, REB "astuto"
NRSV, Peshitta "sutil"
JPSOA "más astuto"

LXX "sagaz" o "muy inteligente" (AB, pp. 35-36)

Hay dos posibles juegos de palabras (este término suena parecido a "desnudo" de Génesis 2:25)

relacionado con este término (BDB 791, KB 886):

- 1. "astuto" o "sabio" (posiblemente negativo en Éxodo 21:14; Josué 9:4)
- 2. "prudente" (véase Proverbios 1:4; 8:5, 12; 12:16, 23; 13:16; 14:8, 15, 18; 22:3; 27:12)

Esto no parece ser un término negativo aplicado a la serpiente sino simplemente un reconocimiento de sus características (ver NIDOTTE, vol. 3, pág. 539-540).

- "más que todos los animales del campo" Esto muestra que la serpiente era simplemente una más de los muchos animales creados.
- "Jehová Dios" Esta combinación de términos para la Deidad se usa primero en Génesis 2:4. El primer término "Señor" es el nombre del Dios del pacto, YHWH, del verbo hebreo "ser" (véase Éxodo 3:14).

El segundo término "Dios" es el término hebreo *Elohim*, que es la forma PLURAL del término general para Dios en el Antiguo Cercano Oriente, *El*. Los rabinos dicen que YHWH representa la misericordia del Dios del pacto, en tanto que *Elohim* representa a Dios como creador.

Véase el Tema Especial: Los Nombres de Dios. C y D.

- "Y dijo" Ha habido mucha especulación en cuanto a una serpiente que habla (observe el PRONOMBRE personal). No conocemos la relación entre los humanos y los animales antes de la caída, aunque tuvo que haber sido amistosa. Sin embargo, asumo que el hablar es parte de la imagen de Dios en la humanidad y, por lo tanto, no es normal en los animales. Este mismo compañerismo será restaurado en un escenario escatológico (véase Isaías 11:6-11). Asumo que la serpiente
  - 1. fue usada por Satanás y, por lo tanto, es su voz la que se oye. Lo que es teológicamente sorprendente es que ¡Eva no se sorprendió!
  - 2. un símbolo del caos del Antiguo Cercano Oriente (monstruo marino)

El autor se dirige a los israelitas recientemente liberados que estarían familiarizados tanto con la mitología egipcia como la mesopotámica y su vocabulario/imágenes. Se está comunicando a su día usando imágenes que ellos reconocerían pero sin afirmar su realidad. La singularidad del Antiguo Testamento es su monoteísmo. El autor de Génesis coloca este distintivo teológico en medio de la imaginación del Antiguo Cercano Oriente. ¡YHWH es el Santo, el único, pero algo terrible le sucedió a Su creación! Estos israelitas están afectados por la teología de Génesis, especialmente Génesis 1-3; 12-15. YHWH está en el proceso de solucionar los problemas causados por el libre albedrío de Sus criaturas.

## Tema Especial: El Monoteísmo

- "la mujer" Ha habido mucha especulación entre los comentaristas en cuanto a por qué Eva estaba separada de Adán, aunque los verbos que Satanás usa están en PLURAL. Génesis 3:6 implica que Adán pudo haber estado presente en parte del diálogo.
  - 1. Algunos han sostenido que es un símbolo de que ella buscaba una identidad propia.
  - 2. Otros creen que Satanás la tentó porque no oyó los mandamientos de Dios directamente (véase Génesis 2:16-17).
  - 3. Todo esto es especulación.
- "Conque Dios os ha dicho" Los rabinos dicen que Satanás no pudo usar el término YHWH porque no estaba familiarizado con la misericordia de Dios. Sin embargo, parece haber una insatisfacción de maldad en la persona de Satanás en la Biblia (véase *La Teología de Antiguo Testamento* de A. B. Davidson, pág. 300-306).

#### Tema Especial: El Mal Personificado

- "no comáis de todo árbol del huerto" Esta frase hebrea es muy específica, pero parece estar relacionada con una afirmación, no con una pregunta. La serpiente simplemente está comenzando un diálogo con la mujer, en conexión con la prohibición de Dios del árbol que estaba en medio del huerto.
- **3:2** Eva declara la provisión de Dios de comida en todos los demás árboles (véase Génesis 2:16). Pero la serpiente le resta importancia a esto para enfocarse en la prohibición de Dios del árbol del conocimiento del bien y del mal.

- **3:3 "pero del fruto del árbol que está en medio del huerto"** En Génesis 2:9 vemos que hay dos árboles en medio del huerto, el árbol de la vida y el árbol del conocimiento del bien y del mal. Aparentemente, en el tiempo adecuado, el fruto de ambos árboles se le daría a la humanidad, pero cuando la humanidad se aferra a la autoafirmación saca esto del plan de Dios (qué distinta es la reacción de Jesús en Filipenses 2:6-11). El árbol de la vida es común en todos los relatos de la creación del Antiguo Cercano Oriente, sin embargo, el árbol del conocimiento del bien y del mal es único en la Biblia. No hay nada mágico en el fruto. Era la manera en que Dios lo estaba usando, no había nada inherente en las cualidades físicas del fruto en sí que lo hicieran significativo.
- "para que no muráis" El término "muráis" (BDB 559, KB 502) se usa tres veces en Génesis 3:3 y 4. Es incierto lo que Eva entendió en cuanto a la muerte, porque ninguno de los animales (por lo menos en el huerto) había muerto. Sin embargo, esto pudo haber sido comunicado de alguna manera al hombre y a la mujer. La Biblia habla de tres clases de muerte:
  - 1. la muerte espiritual que ocurre en Génesis 3; Isaías 59:2; Romanos 7:10-11; Efesios 2:1; Santiago 1:15
  - 2. la muerte física como resultado, Génesis 5
  - 3. la muerte eterna, como consecuencia del corazón obstinado y rebelde del hombre (véase Apocalipsis 2:11; 20:6, 14; 21:8)

Vea la nota completa en Génesis 2:17

- **3:4 "la serpiente dijo a la mujer: No moriréis"** Este es el INFINITIVO ABSOLUTO y el *Qal* IMPERFECTO de la misma raíz (BDB 559, KB 562) que se usa para hacer énfasis. Satanás
  - 1. primero que nada, ha atacado la veracidad de Dios
  - 2. ahora ataca la verdad de la palabra de Dios
  - 3. en Génesis 3:5, atacará la benevolencia y bondad de Dios hacia la humanidad.
- 3:5 "sino que sabe Dios que el día que comáis de él, serán abiertos vuestros ojos" Había una verdad limitada en lo que Satanás dijo, y era una trágica verdad a medias (véase Tito 1:15). Esto parece ser un uso literario (metafórico) para "día" que significa "cualquier día". Literalmente, la frase hebrea es "que cuando".
- El VERBO "abierto" (BDB 824, KB 959, *Niphal* PERFECTO con *waw*, véase Génesis 3:7) implica un agente, posiblemente el poder del árbol o del maligno.
- **III** "seréis como Dios" Esta palabra para—Dios es el término *Elohim*.
  - 1. En este contexto se usa para Creador, Dios mismo (véase Génesis 1:1), y así es como muchas traducciones interpretan esta frase.
  - 2. Sin embargo, este término también puede usarse con los ángeles (véase Salmo 8:5, 6; 82:1, 6 [se cita en Hebreos 2:7]; 97:7).
  - 3. Puede usarse con un "ser espiritual" (véase 1ra Samuel 28:13).
  - 4. Puede usarse para los jueces israelíes (véase Éxodo 21:6; 22:8-9).
  - 5. Parece más lógico que esta sea una promesa de ser como los ángeles, los seres espirituales que están presentes con Dios, o posiblemente el consejo celestial (véase Génesis 1:26; 3:22).
  - 6. Es irónico que la humanidad tratara de quitarle a Dios lo que ya era suyo (vea la decisión contraria de Jesús en Filipenses 2:6). La humanidad es un orden espiritual más alto que los ángeles (véase Hebreos 1:14; 2:14-16; 1ra Corintios 6:3).

## Tema Especial: Los Nombres de Dios, C.

- 3:6 "Y vio la mujer que el árbol era bueno para comer, y que era agradable a los ojos, y árbol codiciable para alcanzar la sabiduría" Aquí vemos el desarrollo triple de la tentación a la misma acción del pecado. Los rabinos dicen que los ojos y los oídos son las ventanas del alma y lo que dejemos entrar crece en nuestro corazón, hasta que se comete la acción fatídica.
- "y dio también a su marido, el cual comió" Ha habido mucha especulación en cuanto a este versículo. Los rabinos sostienen que Adán también comió para que no fuera separado de su esposa. Esto también lo afirma Milton en *Paraíso Perdido*. Sin embargo, por el contexto, parece que Eva actuó con Adán como lo hizo la serpiente con ella, junto con la evidencia experimental de que ya había comido y no estaba muerta. Los rabinos incluso sostienen que la serpiente usó esta misma técnica con Eva; que la obligó a tocar el fruto y dijo: "Lo ves, no moriste". Posiblemente le dijo a Adán: "Lo ves, no estoy muerta".

- **3:7 "y conocieron que estaban desnudos"** Muchos comentaristas han usado esto para imponer una naturaleza sexual a la tentación (véase 2da Corintios 11:3: "la serpiente con su astucia engañó a Eva"). Los rabinos dicen que la serpiente sedujo a Eva sexualmente, pero esto parece estar dándole lectura a prejuicios en el texto. Su nuevo conocimiento no era la bendición que decía ser.
- "cosieron hojas de higuera" La postura tradicional de que Eva comió una "manzana" es muy especulativa. Porque el árbol de manzanas no crecía en esta área geográfica. Los rabinos dicen que ella comió un higo del mismo árbol del que tomaron las hojas para vestirse. Sin embargo, "el fruto" pudo haber sido un dátil o cualquier otra clase de fruta simplemente no lo sabemos. La clase de fruto no es el tema.

#### NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: 3:8-13

8 Y oyeron al SEÑOR Dios que se paseaba en el huerto al fresco del día; y el hombre y su mujer se escondieron de la presencia del SEÑOR Dios entre los árboles del huerto. 9 Y el SEÑOR Dios llamó al hombre, y le dijo: ¿Dónde estás? 10 Y él respondió: Te oí en el huerto, y tuve miedo porque estaba desnudo, y me escondí. 11 Y *Dios le* dijo: ¿Quién te ha hecho saber que estabas desnudo? ¿Has comido del árbol del cual te mandé que no comieras? 12 Y el hombre respondió: La mujer que tú me diste por compañera me dio del árbol, y yo comí. 13 Entonces el SEÑOR Dios dijo a la mujer: ¿Qué es esto que has hecho? Y la mujer respondió: La serpiente me engañó, y yo comí.

3:8 "Y oyeron la voz de Jehová Dios que se paseaba en el huerto" La traducción de la Reina Valera tiene "Y oyeron la voz de Jehová Dios" pero la palabra hebrea implica el ruido que hacía Dios al caminar (BDB 229, KB 246, *Hitpael* PARTICIPIO). Este VERBO tiene la connotación de ejercer autoridad (vea NIDOTTE, vol. 1, pág. 1034, #6). La estructura del hebreo y el contexto parecen implicar que esta era una actividad regular, donde Dios y la primera pareja se reunían para tener comunión. Esta es una frase antropomórfica para Dios, quien es un ser espiritual y no tiene cuerpo. Algunos han postulado que Dios se vestía de forma humana para tener comunión con la primera pareja. Esto podría ser cierto, pero la única parte del Dios Trino que tiene existencia corporal es el Hijo. Algunos han especulado que ya que el Nuevo Testamento afirma la creación a través del Hijo (véase Juan 1:3, 10; 1ra Corintios 8:6; Colosenses 1:16; Hebreos 1:2), y que frecuentemente hay manifestaciones físicas de Dios (es decir, el Ángel del Señor, véase Génesis 16:7-13; 22:11-15; 31:11, 13; 48:15-16; Éxodo 3:2, 4; 13:21; 14:19) esto podría referirse al Cristo pre-encarnado.

Tema Especial: Dios Descrito como un Ser Humano

Tema Especial: Los Problemas y Limitaciones del Idioma Humano

## Tema Especial: El Ángel del Señor

■ "al aire del día" Esta frase hebrea se relaciona con el término para el viento (BDB 398). Habla de la brisa fresca de la mañana o de la noche.

La *IVP Comentario de la Biblia* (Antiguo Testamento), pág. 32, sugiere que "día" en Acadio puede significar "tormenta". Si esto es así, la imagen de "sonido" puede relacionarse con una tormenta eléctrica. El trueno caracteriza la presencia de YHWH en el monte Sinaí (véase Éxodo 19:9, 16, 18-19 y muchos más.

- **©** "el hombre y su mujer se escondieron de la presencia de Jehová Dios" Este VERBO (BDB 285, KB 284) es *Hithpael* IMPERFECTO con *waw*. Esto es todo lo contrario del propósito de la creación. La tragedia del pecado ya puede verse en la separación tanto física como emocional entre Dios y Su creación (véase Salmo 139; Apocalipsis 6:16).
- **3:9 "¿Dónde estás tú?"** Obviamente este no es Dios buscando información, sino haciendo una pregunta para que ellos pudieran darse cuenta de lo que habían hecho (véase Génesis 3:11). Esta clase de preguntas retóricas en el Antiguo Testamento han sido usadas para afirmar un aspecto en desarrollo del carácter de Dios, que se llama "Teísmo Abierto" (es decir, *El movedor más movido*, de Clark Pennock) pero yo rechazo estas suposiciones.
- **3:10 "tuve miedo, porque estaba desnudo"** ¡Esta es la pregunta más triste de la Biblia! ¡Adán no sabe dónde está! ¡Qué tragedia! Adán tiene miedo del Dios amoroso que lo había creado y quería conocerlo. La intensidad del mal puede verse claramente aquí, ya que el hombre sigue escondiéndose de Dios, de sí mismo, de su familia y del orden natural. El hecho de que estaba desnudo era simplemente un encubrimiento del problema real que era la rebelión,

abierta en contra de la voluntad de Dios.

## Tema Especial: Temor

## Tema Especial: Vergüenza

**3:12 "Y el hombre respondió"** Aquí tenemos el énfasis en el hecho de que "el hombre" es responsable aunque trata de culpar a Eva y hasta al mismo Dios. Incluso en medio de numerosas excusas, de culpar a Eva o a Dios, el hombre es responsable de sus propias acciones. La teología de Flip Wilson: "¡El Diablo me hizo hacerlo!" no es más excusa que el "ambiente cultural me hizo hacerlo", o "la predisposición genética me hizo hacerlo", etc.

**3:13 "La serpiente me engañó, y comí"** Eva rápidamente aprendió de Adán y comenzó a dar excusas. El término "engañó" parece significar "hizo olvidar" (BDB 674, KB 728, *Hiphil* PERFECTO). Podría ser una onomatopeya del siseo de la serpiente (es decir, *hissi 'ani*). El Nuevo Testamento menciona las acciones de Eva en 2da Corintios 11:3 y en 1ra Timoteo 2:14.

## PERSPECTIVA CONTEXTUAL EN GÉNESIS 3:14-24

#### INTRODUCCIÓN

- A. Este pasaje, al igual que Génesis 3:1-12, es crucial para nuestro entendimiento de la condición actual de nuestro mundo de pecado, enfermedad, dolor, injusticia y mal. Este no es el mundo que Dios había querido que fuera. Un libro que ha sido de mucha ayuda es *La grandeza de Dios* de John Wenham.
- B. Este pasaje, específicamente Génesis 3:15, ¡nos da nuestra primera palabra acerca de lo que nuestro mundo será por la intervención redentora de Dios! Es la gran promesa que Dios hace de redención a la humanidad caída y rebelde, la cual vendrá a través de "la mujer".
- C. ¡Las consecuencias de la rebelión en contra de la persona y palabra de Dios se describen claramente! Satanás es visto claramente como mentiroso y el pecado sigue su curso completamente en las vidas de Adán y Eva, sus hijos y su descendencia.
- D. La relación entre el hombre y la mujer se delinea claramente en Génesis 3:16 (véase 1ra Timoteo 2:9-15; Efesios 5:22; Colosenses 3:18; 1ra Pedro 3:1). Las relaciones tensas de nuestro mundo son un resultado directo de la deliberada desobediencia original. Si hay etiología en el Antiguo Testamento, este podría ser un ejemplo. Sin embargo, la gracia de Dios en Cristo también los ha afectado a ellos (véase 1ra Corintios 11:11; Gálatas 3:28).
- E. Los rabinos rechazan el pecado original y postulan los dos "yetzers" (intenciones). Sin embargo, parece haber corroboración en el Antiguo Testamento del pecado original de Adán en Job 14:4; 15:14; 25:4; Salmo 51:5 y el pasaje clásico del Nuevo Testamento de Romanos 3:9-18, 23; 5:12-21.

#### ESTUDIO DE PALABRAS Y FRASES

#### NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: 3:14-19

14 Y el SEÑOR Dios dijo a la serpiente: Por cuanto has hecho esto, maldita serás más que todos los animales, y más que todas las bestias del campo; sobre tu vientre andarás, y polvo comerás todos los días de tu vida. 15 Y pondré enemistad entre ti y la mujer, y entre tu simiente y su simiente; él te herirá en la cabeza, y tú lo herirás en el calcañar. 16 A la mujer dijo: En gran manera multiplicaré tu dolor en el parto, con dolor darás a luz los hijos; y con todo, tu deseo será para tu marido, y él tendrá dominio sobre ti. 17 Entonces dijo a Adán: Por cuanto has escuchado la voz de tu mujer y has comido del árbol del cual te ordené, diciendo: "No comerás de él", maldita será la tierra por tu causa; con trabajo comerás de ella todos los días de tu vida. 18 Espinos y abrojos te producirá, y comerás de las plantas del campo. 19 Con el sudor de tu rostro comerás el pan hasta que vuelvas a la tierra, porque de ella fuiste tomado; pues polvo eres, y al polvo volverás.

**3:14 "Y Jehová Dios"** Esta es la combinación de las dos palabras principales de Dios en el Antiguo Testamento, YHWH y Elohim. Véase la nota de Génesis 2:4.

■ "dijo a la serpiente" Dios no hace preguntas a la serpiente como lo hizo con Adán y Eva. La serpiente es juzgada por ser

- 1. criatura de caos
- 2. herramienta del maligno

## Tema Especial: La Serpiente

## Tema Especial: Leviatán

- **"maldita serás entre todas las bestias"** Este VERBO (BDB 76, KB 91) es un *Qal* PARTICIPIO PASIVO. Esto no implica que todo el ganado (significado más amplio que vacas, posiblemente animales terrestres) ya estuvieran malditos. La frase "todas" puede significar "de todo el ganado". Los rabinos dicen que esto se refiere al período de gestación del ganado versus el de la serpiente, el cual el Talmud dice que es de siete años.
- "sobre tu pecho andarás" Este término "pecho" (BDB 161) ocurre solo dos veces en el Antiguo Testamento. Los hebreos consideraban inmunda cualquier cosa que se arrastrara sobre su pecho (véase Levítico 11:42). Los rabinos dicen que Dios cortó las patas de la serpiente para hacerla arrastrarse, pero tal vez esto sea similar a la señal del arcoíris de Génesis 9:13, que posiblemente siempre existió, pero ahora toma un significado adicional cuando Dios lo usa de una manera especial.
- John H. Walton en *El mundo perdido de Adán y Eva*, pág. 129-130, sugiere que estas son imágenes del Antiguo Cercano Oriente por la naturaleza agresiva de una serpiente venenosa que cambia al arrastrarse en el polvo frente a no levantarse para atacar.
- B. Jacob y J. Wenham sugieren que el arrastrarse de la serpiente es un símbolo para reconocer la autoridad de Dios (NIDOTTE, vol. 1, pág. 851).
- "y polvo comerás" Esto es una alusión de Isaías 65:25. Parece haber un aspecto de Dios al literalmente maldecir a la serpiente. Esta frase podría ser una metáfora en la Biblia para referirse a la derrota y vergüenza (véase Salmo 79:9; Isaías 49:23; Miqueas 7:17). Ambos IMPERFECTOS de este verbo se usan en sentido JUSSIVO.
- **3:15 "y pondré enemistad"** Enemistad (BDB 33) es una palabra que se usa entre personas. Esta parece ser la transición donde el juicio de Dios se dirige a Satanás, no a una serpiente literal (véase Apocalipsis 12:9; 20:2). Véase "La presencia del Dios calificando nuestras nociones de interpretación histórica gramatical: Génesis 3:15 como un caso de prueba" de Vern S. Pythress, JETS, vol. 50, 1, pág. 87-103).
- entre ti y la mujer, y entre tu simiente y la simiente suya" Ha habido mucha discusión entre los comentaristas en cuanto a este versículo. En un contexto canónico más amplio, parece referirse a los hijos (es decir, "Semilla" BDB 282) del maligno (véase Mateo 13:38; Juan 8:44) y a los hijos del Mesías (véase LXX e Ireneo). Pero como el versículo siguiente usa la forma SINGULAR "él" y "tú" parece referirse a la tensión entre Dios y el maligno, simbolizada en la obra redentora del Mesías venidero (véase LXX e Ireneo). Es obvio que Adán y Eva no entendieron las ramificaciones de esto (es decir, Eva pensó que el nacimiento de Caín esto se había cumplido, véase Génesis 4:1), probablemente Moisés tampoco, aunque Moisés reconoció en Deuteronomio 18:18 que vendría un profeta mayor que él. Creo que probablemente hace alusión al nacimiento virginal, aunque esto era, sin duda, desconocido para el autor humano original, pero era conocido para el autor divino (Espíritu Santo). En tanto que la humanidad cayó por la impulsividad de la mujer, la humanidad será redimida por la obediencia de una mujer, en la concepción sobrenatural del Mesías por el Espíritu Santo (véase Isaías 7:14; Mateo 1:18-25; Lucas 1:26-38, véase Una Guía a la Profecía Bíblica, pág. 78 y 80). En la siguiente frase, la Vulgata cambia "él" por "ella", lo cual es completamente inapropiado, pero puede capturar la esencia del significado completo.

Como esta profecía no se entiende totalmente hasta su cumplimiento histórico con el nacimiento virginal de Jesús, lo mismo hay que decir de la interpretación de Génesis 1 y 2. ¡La historia revela la veracidad de la revelación, a medida que el estudio científico continuo de nuestra tierra muestra la complejidad e interrelación de las acciones creadoras de Dios! No hay conflicto, ¡solamente un conocimiento más completo por parte de la humanidad en cuanto a las actividades de Dios!

## Tema Especial: La Virgen

NKJV "el te herirá en la cabeza" NRSV "el te golpeará tu cabeza"

TEV "la descendencia de ella aplastará tu cabeza"

NJB "herirá vuestra cabeza"

El término "herir" puede significar "aplastar", "aporrear", "sacudirse", "moler" o "golpear" (BDB 1003, KB 1446, *Qal* IMPERFECTO MASCULINO, SINGULAR, usado dos veces, véase Job 9:17). Observe el PRONOMBRE PERSONAL SINGULAR (BDB 214, véase Romanos 16:20). La batalla con el tiempo llegará a las personas (es decir, Satanás y Mesías).

NASB "y tú lo herirás en el calcañar"
NKJV "y tu herirás su calcañar"
NRSV "y tu herirás su calcañar"

TEV "y tu morderás el calcañar de la descendencia de ella"

NJB "y tu herirás su calcañar"

El mismo VERBO (BDB 1003, KB 1446, *Qal* IMPERFECTO MASCULINO SINGULAR) se usa en ambos, pero es obvio que Satanás obtiene la peor parte del trato. Esto parece referirse a la crucifixión como el medio de la expiación sustitutiva para todos los humanos cuando se entiende desde la perspectiva del Nuevo Testamento.

## Tema Especial: El Plan Redentor Eterno de Yahvé

- **3:16 "A la mujer dijo"** Aquí parece haber cuatro elementos importantes:
  - 1. se multiplicará el dolor de parto (*Hiphil* INFINITIVO ABSOLUTO y un *Hiphil* IMPERFECTO del mismo VERBO, BDB 915, KB 176, el cual denota intensidad)
  - 2. muchos niños para criar
  - 3. problemas asociados con la crianza de los hijos
  - 4. el dominio del esposo (vea Dahood, "se multiplica el dolor y lujuria")

Podemos ver cómo esto está conectado con la rebeldía de Eva:

- 1. ella quería ser independiente, pero ahora es completamente dependiente de su esposo (y no de Dios)
- 2. ella buscó alegría y felicidad en la fruta prohibida, pero ahora tiene dolor en el aspecto normal de su vida Es obvio que el Apóstol Pablo entiende esto como un significado teológico de la relación caída entre un hombre y una mujer (véase 1ra Timoteo 2:9-15). Debemos encontrar un equilibrio entre lo que somos en Cristo, 1ra Corintios 11:11; Gálatas 3:28; Efesios 5:21, y lo que seguimos siendo, en cierto sentido, en las consecuencias del pecado de Adán, Efesios 5:22; Colosenses 3:18; 1ra Pedro 3:1.
- "tu dolor en el parto" Hay un poco de confusión en el texto hebreo en este punto. El término que aquí se traduce "parto" se escribe de manera distinta. Las consonantes hebreas podrían significar "al acecho", refiriéndose al mal cuando tienta a los hijos (véase *Dichos difíciles de la Biblia*, pág. 90-99), similar a Génesis 4:7.

Hay un artículo corto en las ilustraciones bíblicas para "nacimiento" y "parto" en *Ilustraciones del diccionario bíblico*, pág. 95-96.

- **"y tu deseo será para tu marido"** La palabra hebrea se traduce aquí como "deseo" o "anhelo" (BDB 1003, KB 1801). Walter Kaiser afirma que puede significar "dirigirse a", posiblemente en el sentido de "dominar" (véase Génesis 4:7). Eva se alejó de YHWH. Su castigo es su continuo dirigirse a su esposo, quien frecuentemente se aprovecha de la situación (véase *Dichos difíciles de la Biblia* IVP pág. 97-98).
- "él se enseñoreará de ti" El VERBO (BDB 605, KB 647) es un *Qal* IMPERFECTO. Esto parece ser el resultado de la caída y, que Dios nos ayude, pues la naturaleza pecaminosa de los varones ha llegado a un extremo. ¡Celos, violaciones, divorcio y dominio impío han caracterizado el impulso sexual de la humanidad! ¡Hemos llegado a ser como los animales, pero con el problema del ego añadido al deseo sexual!

## Tema Especial: La Sexualidad Humana

**3:17 "por cuanto obedeciste a la voz de tu mujer"** Adán tenía que haber seguido la palabra de Dios, pero siguió la palabra de su esposa y quebrantó el mandamiento específico de Dios (véase Génesis 2:15-17).

■ "maldita será la tierra por tu causa" El VERBO (BDB 76, KB 91, *Qal* PARTICIPIO PASIVO) significa lo opuesto a bendita. La tierra ya no producirá libre y abundantemente. ¡La tierra actual no era lo que Dios había deseado!

## Tema Especial: Los Recursos Naturales

Hay un juego de palabras con la palabra "Adán" (*Adán*, BDB 9) y la palabra "tierra" (*adamah*, BDB 9). Ambas tienen la misma raíz. Podemos ver las consecuencias de la caída de la humanidad y de la naturaleza en Romanos 8:18-23. Vea la nota completa en Génesis 1:26.

También se ha propuesto que esto refleja el estado de la naturaleza fuera del huerto del Edén. Después de su rebelión, Adán y Eva son sacados del lugar especial de Dios a una realidad de un mundo feroz, de cazador/recolector, de dientes/garras (es decir, el temor de Caín, Génesis 4:14).

**©** "con dolor comerás de ella todos los días de tu vida" Tal vez a Adán se le dio la tarea de proteger el huerto antes de la Caída (vea la nota completa de Génesis 2:15), que era una señal de su dominio, pero ahora la tarea de tener comida y un lugar para vivir llegaría a ser agotadora, repetitiva, obligatoria y eterna (es decir, con "dolor" BDB 781). Y aun con el trabajo de la humanidad, la tierra produce poco (véase Génesis 3:18).

¡Note el número de veces que el VERBO "comer" (BDB 37, KB 46) se usa en estos capítulos iníciales (véase Génesis 2:16, 17; 3:1, 2, 3, 6, 11, 12, 13, 14, 17 [dos veces], 18, 19, 22)! Se relaciona tanto con la promesa de abundancia como con el terrible resultado de la maldición.

- **3:19 "hasta que vuelvas a la tierra, porque de ella fuiste tomado"** Adán fue formado del barro y volverá a él (véase Génesis 2:7). Existe una conexión directa entre la caída de Adán, muerte espiritual (Génesis 3) y la muerte física (Génesis 5). Dios es digno de confianza. Él dijo que experimentarían la muerte en todas sus ramificaciones, jy ciertamente la experimentaron!
- "polvo eres" Esto se refiere a Génesis 2:7. Los numerosos relatos de la creación del Antiguo Cercano Oriente y el relato de Génesis usan "polvo" y "barro" como materiales de construcción que Dios uso para la humanidad.

  John H. Walton, El mundo perdido de Adán y Eva, pág. 72-77, afirma que "polvo" es una imagen para describir la mortalidad del "hombre" y su esposa (y por implicación, todos los humanos, véase Salmo 103:14) antes de la Caída. Esto es lo contrario a la manera de ver de Agustiniano de la humanidad en Génesis 1-3. Walton sugiere que la presencia de un "árbol de la vida" muestra claramente que eran mortales o ¿por qué necesitarían un árbol como ese?

Los libros de Walton sobre Génesis 1-3 realmente me han hecho repensar mi comprensión de estos primeros capítulos de la revelación de Dios. Me ha alentado a ser fiel a mis propios principios hermenéuticos, especialmente la prioridad del contexto literario e histórico original. ¡Es tan doloroso ser consciente de los propios prejuicios, presuposiciones y puntos ciegos culturales! Pero, también es muy emocionante y liberador. Gracias, John Walton. Él ha hecho por mí en Génesis lo que D. Brent Sandy en *Rejas de arado y podaderas*, ha hecho por mí en la literatura profética y apocalíptica, y lo que Gordon Fee ha hecho por mí en los estudios del Nuevo Testamento. ¡Dios, gracias por estos hombres!

#### ESTUDIO DE PALABRAS Y FRASES

#### NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: 3:20-21

20 Y el hombre le puso por nombre Eva a su mujer, porque ella era la madre de todos los vivientes. 21 Y el SEÑOR Dios hizo vestiduras de piel para Adán y su mujer, y los vistió.

**3:20** "Y llamó Adán el nombre de su mujer, Eva, por cuanto ella era madre de *todos* los vivientes" El dominio del esposo sobre su esposa ahora se simboliza al ponerle nombre. Recuerde que este es un libro hebreo, pero Adán y Eva no hablaban hebreo. Etimológicamente, las palabras "Eva" (*hawwa* BDB 295, KB 296) y "los vivientes" (*haya* BDB 312, KB 310 II) son muy similares, y este probablemente era un juego popular de palabras hebreas. Estos juegos de palabras con Adán, Eva, Caín-Nod muestran la naturaleza literaria de estos relatos antiguos. Es irónico que a ella se le llame "Eva" que significa "vivos", cuando en lugar de vida ella aportó muerte. Vea las notas importantes en Génesis 1:1-2:3, "Relatos de Apertura", K. 3.

**3:21** Es inusual que los humanos tuvieran necesidad de vestirse, a menos que el clima y/o otros cambios radicales le esperaran a la humanidad afuera del huerto del Edén.

Esta primera muerte, instituida por Dios para la necesidad de la humanidad, claramente muestra el cuidado y

## Tema Especial: Por Qué Dios Vistió a Adan y a Eva con Pieles de Animales.

#### NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: 3:22-24

22 Entonces el SEÑOR Dios dijo: He aquí, el hombre ha venido a ser como uno de nosotros, conociendo el bien y el mal; cuidado ahora no vaya a extender su mano y tomar también del árbol de la vida, y coma y viva para siempre. 23 Y el SEÑOR Dios lo echó del huerto del Edén, para que labrara la tierra de la cual fue tomado. 24 Expulsó, pues, al hombre; y al oriente del huerto del Edén puso querubines, y una espada encendida que giraba en todas direcciones, para guardar el camino del árbol de la vida.

- **3:22 "He aquí el hombre es como uno de nosotros"** Ha habido mucha discusión acerca de estos PLURALES en Génesis (véase Génesis 1:26; 3:22; 11:7). Génesis 3:22 empieza con un SINGULAR y se desarrolla en un PLURAL. Si dejamos que las Escrituras interpreten las Escrituras, esto obviamente se refiere al Dios trino (vea <u>Tema Especial: La Trinidad</u>), no a la forma gramatical hebrea llamada el plural de majestad. Sin embargo, podría referirse a
  - 1. el consejo angelical (véase 1ra Reyes 22:19)
  - 2. las dos personas divinas del Salmo 110:1 (es decir, YHWH y Mesías)
  - 3. la personificación de la deidad conocida como el Ángel del Señor
  - 4. una intensificación gramatical hebrea
  - 5. una forma inicial de la Trinidad

## Tema Especial: El Ángel del Señor

## Tema Especial: La Trinidad

- "conociendo" Véase Tema Especial: Conocer.
- "el bien y el mal" En un contexto del Antiguo Cercano Oriente esto no sería moral sino sabiduría relacionada con función. La humanidad tenía su propio plan. Vea Hendrik Berkhof, *Cristo y los poderes*.
- **"extender su mano y tomar"** El árbol de la vida era un símbolo de longevidad (es decir, y vivieron para siempre). El hecho de que la humanidad caída fuera restringida fue una bendición de Dios.
- "el árbol de la vida" Hemos visto antes (vea notas de Génesis 2:9) que un árbol de la vida es común en la mayoría de los textos de la creación del Antiguo Cercano Oriente. Aquí, a la humanidad se le excluye, no por el celo de los dioses, sino porque sería una maldición para la humanidad vivir para siempre en su estado actual caído.
- "viva para siempre" Véase el Tema Especial: Para Siempre.
- **3:23 "Y lo sacó Jehová del huerto del Edén"** Esta es una forma VERBAL fuerte (BDB 1018, KB 1511, *Piel* IMPERFECTO con *waw*) que tiene connotaciones negativas.
  - 1. en Deuteronomio 21:14 se refiere al divorcio
  - 2. en 1ra Reyes 9:7 se refiere al juicio para la nación de Israel

Génesis 3:23-24 implica un huerto amurallado, separado del medio ambiente a su alrededor. Era un lugar único y protegido, creado especialmente para que Adán y Eva tuvieran comunión con su Creador.

- **3:24 "querubines"** Estas son criaturas angelicales con alas (BDB 500) que vigilaban el huerto de Dios, para mantener lejos a los humanos. Más tarde aparecen en el arte del tabernáculo/templo y en la visión de Ezequiel de los carros de guerra de YHWH que se movían, en Ezequiel 1; 10. El hecho de que el huerto está vigilado muestra que era un lugar especial, un espacio protegido, que ahora está vedado para la humanidad.
  - 1. presencia de YHWH
  - 2. árbol de Vida
  - 3. abundante comida

## Tema Especial: Querubines.

#### PREGUNTAS DE DISCUSIÓN

Este es un comentario-guía de estudio, lo que significa que usted es responsable de su propia interpretación de la Biblia. Todos tenemos que caminar bajo la luz de lo que tenemos. Usted, la Biblia y el Espíritu Santo son prioridad en la interpretación. No debe cederle esto a un comentarista.

Estas preguntas de discusión se proporcionan para ayudarle a pensar en los asuntos principales de esta sección del libro. Tienen la intención de invitar a la reflexión, no son definitivas.

- 1. ¿Es esto una alegoría, un mito o una narración histórica?
- 2. ¿Es la serpiente literal y podía hablar?
- 3. ¿Fue la serpiente vitalizada y posesionada por el maligno? Si así es, ¿cómo y porqué?
- 4. ¿Sabía Dios lo que Adán y Eva harían? Si así es, ¿por qué lo permitió?
- 5. Describa en sus propias palabras los grados de desarrollo de la tentación de la serpiente y los cargos específicos en contra de Dios.
- 6. ¿Cómo puede Dios, como un ser espiritual, tener cuerpo?
- 7. ¿Explica el capítulo 3 la presencia del mal en nuestro mundo y la presencia de culpa en el corazón de la humanidad? Si así es, ¿por qué no se discute más completo en el Antiguo Testamento?
- 8. ¿Está la serpiente actuando como siervo de Dios para probar a la humanidad o ya es un rebelde en contra de Dios? (véase Job 1-2 y Zacarías 3)
- 9. ¿Por qué juzgó Dios a un animal que simplemente estaba siendo usado por Satanás?
- 10. ¿Es Génesis 3:15 una alusión del Mesías venidero, o simplemente el temor entre mujeres y serpientes?
- 11. Es obvio que nuestra sociedad moderna, que hace énfasis en la igualdad entre hombres y mujeres, rechace Génesis 3:16 como un principio universal. ¿Por qué cree que este versículo es o no es válido todavía?
- 12. ¿Es Génesis 3:20 un acto de arrepentimiento y fe por parte de Adán o una afirmación deliberada de que él y Eva pueden hacerlo por sí mismos?
- 13. Explique el uso de PLURALES que se usan con Dios en Génesis 3:22. ¿Es esto un anuncio de la doctrina de la Trinidad o algo más? ¿Por qué sí o por qué no?

Copyright © 2014 Bible Lessons International